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Цель урока:  
 

подготовиться к выполнению задания №5 
(орфографический анализ); 
 
Задача урока:  
 

1)повторить правила употребления 
разделительного твёрдого знака; 
 

2)расширить и обобщить сведения о 
правописании мягкого знака и его 
функциях. 
 
 



ПЛАН  УРОКА 

1. Понятия ОРФОГРАФИЯ и 
ОРФОГРАММА 

2. Разделы русской орфографии 
3. Задание №5 на ОГЭ по русскому языку 
4. Правила употребления твёрдого знака 

(теория и практикум) 
5. Правила употребления мягкого знака 

(теория и практикум) 

 
 



ОРФОГРАФИЯ  
РУССКОГО ЯЗЫКА 

• Орфография – раздел языкознания, 
изучающий систему правил единообразного 
написания слов и их форм, а также сами 
эти правила. Центральным понятием 
орфографии является орфограмма. 

• Орфограмма – это написание, 
регулируемое орфографическим правилом 
или устанавливаемое в словарном порядке, 
т. е. написание слова, которое выбирается 
из ряда возможных  с точки зрения законов 
графики. 



Разделы русской орфографии и 
основные группы правил 

правописания 

1) написание значимых частей слова (морфем): 
корней, приставок, суффиксов, окончаний, 
то есть обозначение буквами звукового 
состава слов там, где это не определено 
графикой; 

2) слитное, раздельное и дефисное написания; 
3) употребление прописных и строчных букв; 
4) правила переноса; 
5) правила графических сокращений слов.  



Задание № 5 
Орфографический анализ 
Укажите варианты ответов, в которых дано верное 
объяснение написания выделенного слова. Запишите 
номера этих ответов. 

 1) ИСПЕЧЬ – на конце неопределённой формы глагола 
после шипящих пишется буква Ь. 

 2) ЧЬИ-ТО (следы) – буква Ь обозначает мягкость 
предыдущего согласного. 

 3) ИЗВЕСТНЫЙ – непроизносимая согласная в корне 
слова проверяется словом известен. 

 4) ДОСРОЧНО – в наречии написание суффикса 
зависит от ударения. 

 5) ПРЕГРАЖДАТЬ – написание приставки 
определяется её значением, близким к слову очень. 
 



Твёрдый знак 
 

В современном русском языке буква Ъ употребляется 
только в качестве разделительного знака. 
Функцию разделительного знака буква Ъ получает в 
положении перед гласными е, ё, ю, я: 
а)  после русских и иноязычных приставок, 
оканчивающихся на согласную: 

подъезд, объединение, изъявить;  
адъютант, инъекция, конъюнктура; 

б)  после иноязычных морфем, близких к  
приставкам (контр-, пан-, транс-, фельд-): 

контръярус, панъевропейский, фельдъегерь; 
в)  в сложных словах после слов   
двух-, трех-, четырёх-: двухъярусный, трехъязычный, 
четырехъячеистый. 



Обратите внимание! 

 Ъ не пишется:  
 
• после 
приставок,  оканчивающихся на 
согласные, перед гласными   
а, о, у, э: безапелляционный, 
разохаться, контрудар, 
сэкономить;   
•  в сложносокращённых словах: иняз, 
главювелирторг.    



ПРАКТИКУМ 

1. В каком ряду во всех словах на месте пропусков 
пишется Ъ? 

1) под_езд, с_ёмка, об_явление 
2) об_ективный, с_экономить, раз_яснить 
3) ин_екция, в_елся, б_ётся 
 
2. Вставьте, где необходимо, Ъ. 
Всеоб_емлющий, ад_ютант, из_явить, с_ехидничать, 
кон_юнктура, суб_ект, трёх_этажный, в_едливый, 
двух_ярусный, с_езд, сверх_естественный, об_единение, 
фельд_егерь*, меж_этажный, меж_ярусный, фотос_ёмка, 
необ_ективный, из_ян, пред_юбилейный, из_ясняться, 
двух_этажный, из_ять, транс_европейский, раз_ёмный. 
 
 
* Фельдъегерь — рассыльный, гонец, курьер в военном звании. 
 



Проверяем себя! 
1. В каком ряду во всех словах на месте пропусков 

пишется Ъ? 
1) под_езд, с_ёмка, об_явление 
2) об_ективный, с_экономить, раз_яснить 
3) ин_екция, в_елся, б_ётся 
 
2. Вставьте, где необходимо, Ъ. 
Всеобъемлющий, адъютант, изъявить, съехидничать, 
конъюнктура, субъект, трёхэтажный, въедливый, 
двухъярусный, съезд, сверхъестественный, объединение, 
фельдъегерь, межэтажный, межъярусный, фотосъёмка, 
необъективный, изъян, предъюбилейный, изъясняться, 
двухэтажный, изъять, трансъевропейский, разъёмный. 
 
 
 

ПРАКТИКУМ 



Мягкий знак 
 

Буква  Ь  в современном 
русском языке может 
употребляться: 
1) в качестве разделительного 

знака; 
2) для обозначения мягкости 

предшествующего согласного; 
3) для обозначения 

грамматической формы. 



1.  Разделительный  Ь  пишется: 
 

а)  в корнях, суффиксах и окончаниях перед 
буквами  е, ё, и, ю, я и в русских, и  в 
иноязычных словах: 

вьюга, обезьяна, лисьи, шерстью,  
зверьё, интерьер, терьер; 

б)  в некоторых иноязычных словах перед 
буквой о: 

почтальон, бульон, шампиньон и др. 
 
 
 
 
 

Обрати внимание! 
Разделительный  Ь  никогда не 

пишется после приставок. 



2.  Буква  Ь  пишется для обозначения 
мягкости всех согласных, кроме ч, ш: 

 
а) в конце слова: прорубь, сталь, дубль; 
б) в середине слова перед твёрдым согласным: 
молотьба, нянька; 
в) в середине слова между мягкими согласными, 
если при изменении слова второй мягкий 
согласный становится твердым: 
коньки — коньков, возьми — возьму;  
 

 Обрати внимание! 
Буква  Ь  не пишется между удвоенными буквами  л, н: 

аллея, ранний;   
а также между согласными  нч, нщ, рщ, рч, чк, чн, щн: 

венчик, банщик, сварщик, верчу, печка, прочный, помощник. 
 



3. Употребление Ь для обозначения 
грамматических форм 

Ь пишется Примеры 

1. После шипящих в именах 
существительных женского рода III 
склонения в форме единственного числа 
именительного и винительного падежа. 

Ночь [но́ч’],  

тишь [т’и ́ш]. 

2. После шипящих в наречиях 
(исключения: уж, замуж, невтерпёж). 

Сплошь [спло́ш],
  

вскачь [фска́ч’]. 

3. После шипящих во втором лице 
единственного числа глаголов настоящего и 
простого будущего времени - вопросы что 
делаешь? что сделаешь? 

Идёшь [ид’о́ш],  

возишь [во́з’иш]. 



Ь пишется Примеры 

4. После шипящих и других согласных в 
повелительном наклонении - 
вопросы что делай(те)?                        
что сделай(те)? 

Съешь [сjэ́ш], съешьте;  

Встань 
[фста́н’], встаньте. 

5. В неопределённой форме глагола 
(после т и ч) - вопросы что делать? 
что сделать? 

Брать [бра́т’], браться, 
стричь [стр’и́ч’], 

 стричься 

6. В середине числительных 50-80, 
500-800. 

Пятьдесят, девятьсот 

7. В родительном падеже 
множественного числа 
существительных на -ня (I склонение), 
если перед -ня стоит гласная, а также  
в четырёх существительных-
исключениях (барышня, боярышня, 
деревня, кухня). 

Яблоня – яблонь,  
рабыня – рабынь. 

Барышня – барышень, 
боярышня – боярышень, 

деревня – деревень,  
кухня – кухонь 

3. Употребление Ь для обозначения 
грамматических форм 



Ь не пишется Примеры 

1. После шипящих в именах существительных 

мужского рода II склонения в форме единственного 

числа именительного падежа. 

Нож [но́ш],  

врач [вра́ч’]. 

2. После шипящих в родительном падеже 

множественного числа существительных женского рода 

на -а (I склонение).  

Туча – туч, 

роща – рощ. 

3. В родительном падеже множественного числа 

существительных на -ня (I склонение), если перед -

ня стоит согласная (исключения: барышня, боярышня, 

деревня, кухня). 

Башня – башен, 

вишня – вишен. 

4. После шипящих в краткой форме имён 

прилагательных (мужской род). 
Горяч, горюч. 

5. В глаголах в форме третьего лица единственного и 

множественного числа настоящего и простого будущего 

времени – вопросы что делает? что сделает? что 

делают? что сделают? 

Он надеется,  

они надеются. 

6. После шипящих в трёх наречиях-исключениях. 
Уж, замуж, 

невтерпёж. 



Вставьте там, где необходимо,  
мягкий знак. 

 
Помощ_ница, печ_ник, вес_ма, бояз_нь, фонар_щик, 

нян_чить, нян_ка, безболез_ненный, болез_нь, 
безукориз_ненный, гвоз_дь, гвоз_ди, пригвоз_дить, 
сен_тиментальный, повес_ти, бас_ни, воз_ми, 

Куз_ма, куз_нец, кус_тик, о вос_ми, поощ_рить, 
поч_ти, созвез_дие, люд_ми, возмез_дие, дет_ми, 

вознес_тись, четыр_мя, деятельнос_ть, 
низ_менность, жиз_ненный, тес_ма, вскол_з_, 

бан_тик, январ_ский, стекол_щик, декабр_ский, 
павил_он, п_едестал, ожерел_е, обез_яна, доч_. 

ПРАКТИКУМ 



Вставьте там, где необходимо,  
мягкий знак. 

 
Помощница, печник, весьма, боязнь, фонарщик, 

нянчить, нянька, безболезненный, болезнь, 
безукоризненный, гвоздь, гвозди, пригвоздить, 
сентиментальный, повести, басни, возьми, 

Кузьма, кузнец, кустик, о восьми, поощрить, 
почти, созвездие, людьми, возмездие, детьми, 

вознестись, четырьмя, деятельность, 
низменность, жизненный, тесьма, вскользь, 

бантик, январский, стекольщик, декабрьский, 
павильон, пьедестал, ожерелье, обезьяна, дочь. 

 
 

Проверяем себя! 
ПРАКТИКУМ 


